





RCE 9206

lo Vallen 2-X-1993 P. 39

O P I N

TECNOLOGÍA RÁPIDA

MARTIN RUEZ

## "Después de Marx"

Un volumen de reciente aparición, llamado *Después de Marx*, merece alguna reflexión. Por si solo es un intento de abrir un debate que la izquierda no ha encarado de manera suficiente. Se ha dicho que los ladrillos del Muro de Berlín aturdieron a los más lúcidos marxistas y que su auto crítica es todavía superficial.

No es el caso de Clodomiro Almeyda, Jacques Chonchol, Antonio Leal y Eugenio Tironi, que representan matices diferentes del pensamiento de izquierda y que participaron en un foro que tenía por objeto tocar el topo por las astas y definir, a juicio de cada uno de ellos, cuál sería el destino de la izquierda "después de Marx".

Le disgustó a Clodomiro Almeyda la idea de que la izquierda pudiera estar alejada de lo que significó durante más de un siglo el marxismo en el mundo. Piensa que el derumbo de los "socialismos reales" sólo fue la bancarrota de un socialismo deformado, derumbo que confirma la validez de las tesis fundamentales del marxismo. "Marx, dice Almeyda, jamás propició reemplazar la sociedad por el Estado ni concretar a través de los apuntes estatales lo que la sociedad no había realizado, como fue el caso de la ex URSS". En definitiva, Almeyda considera que no se puede hablar de una izquierda sin Marx, porque ello equivaldría "a una izquierda que ha perdido su inspiración y su capacidad de conocer la realidad".

Según Chonchol, el vacío que deja el marxismo ha permitido que la escena política quede dominada por los caudillos del neoliberalismo. Chonchol dice: "La izquierda ha ido perdiendo



Carlos Marx.

otras ideas de la sociedad".

Lacritica de Antonio Leal es más radical. Asegura que la izquierda debe desprenderse de una concepción militarizada de la política, inspirada en la idea del enemigo y de su derrota y supresión. Lo parece que es poco lo que queda en pie del leninismo ya que Lenin fue eminentemente subjetivista y reemplazó al proletariado y a Marx por el partido y los

revolucionarios profesionales. Y agrega: "Después de 70 años de socialismo real, al momento de su derrumbe no hay nada que pueda ser rescatado para una política democrática y moderna de la izquierda. Perdieron vigencia definitivamente los pilares de la clasificación de los regímenes socialistas: la propiedad socializada-estatal y el régimen de dictadura del proletariado".

Tironi reconoce la visión genial que tuvo Marx de una época de características universales. Pero piensa que los llamados "postulados históricos no son eternos, porque la historia no es inmóvil". Así, la izquierda debe agregar a la modernidad la profundización de la democracia como uno de sus principales objetivos. "Debo recuperar la utopía libertaria y privilegiar la diversidad de opciones".

Ningún debate sobre la izquierda ni sobre cualquier otro asunto puede llegar a conclusión

# "Después de Marx" [artículo] Martín Ruiz.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Ruiz, Martín

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

"Después de Marx" [artículo] Martín Ruiz.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa